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Генеральная Ассамблея
Пятьдесят седьмая сессия

Первый комитет

24-е заседание
Среда, 30 октября 2002 года, 10 ч. 00 м.
Нью-Йорк

Официальные отчеты

В настоящем отчете содержатся тексты выступлений на русском языке и тексты устных

переводов выступлений на других языках. Поправки должны представляться только к

текстам выступлений на языке подлинника. Они должны включаться в один из

экземпляров отчета и направляться за подписью одного из членов соответствующей

делегации на имя начальника Службы стенографических отчетов (Chief, Verbatim

Reporting Service, room C-154A). Поправки будут изданы после окончания сессии в виде

сводного исправления.

02-66764 (R)

*0266764*

Председатель: г-н Киванука . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Уганда)

Заседание открывается в 10 ч. 05 м.

Пункт 59 повестки дня

Вопрос об Антарктике

Общие прения, рассмотрение проектов

резолюций и принятие по ним решений

Председатель (говорит по-английски): Сейчас
я хотел бы прервать данное заседание, с тем чтобы
мы могли провести необходимые консультации.

Заседание прерывается в 10 ч. 05 м. и возоб-

новляется в 10 ч. 50 м.

Председатель (говорит по-английски): По-

звольте начать работу Первого комитета. В соответ-

ствии с нашей программой и графиком работы мы
начинаем четвертый этап нашей работы — общие
прения, рассмотрение проектов резолюций, пред-

ставленных по пункту 59 повестки дня, «Вопрос об
Антарктике», и принятие по ним решений.

В этой связи я хотел бы обратить внимание
Комитета на доклад Генерального секретаря, со-

держащийся в документе А/57/346.

Я предлагаю делегациям, желающим принять
участие в прениях, записаться в список ораторов
как можно скорее, с тем чтобы Комитет смог в пол-

ной мере использовать имеющиеся в его распоря-

жении конференционные возможности.

Г-н Саркович (Польша) (говорит по–англий-

ски): Сегодня я имею честь выступать в Первом
комитете от имени государств — участников Дого-

вора об Антарктике. Участники Договора об Ан-

тарктике с удовлетворением отмечают, что 23 июня
2001 года отмечается сороковая годовщина вступ-

ления в силу исторического Договора об Антаркти-

ке, который был первоначально подписан
12 государствами 1 декабря 1959 года в Вашингто-

не. За эти 40 лет еще 33 государства присоедини-

лись к первоначально подписавшим его государст-

вам и стали участниками Договора, доведя общее
число его участников до 45 государств, представ-

ляющих более 80 процентов мирового населения.
Из этих 45 государств 27 участникам был предос-

тавлен статус консультативных сторон в силу их
значительной научно-исследовательской деятельно-

сти в Антарктике.

Со времени вступления Договора об Антарк-

тике в силу консультативные стороны принимают
многочисленные регулирующие меры для обеспе-

чения эффективного управления Антарктикой. С
помощью таких мер Договор об Антарктике успеш-

но гарантирует сохранение приверженности этого
огромного континента миру, международному со-

трудничеству и научным дерзаниям. Значение науч-

ной деятельности, связанной с Антарктикой, кото-

рая включает в себя процессы, имеющие жизненно
важное значение для здоровья всей планеты и ус-
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тойчивого развития всего человечества, постоянно
увеличивается.

С тех пор как Генеральная Ассамблея в по-

следний раз рассматривала вопрос об Антарктике,
на ее пятьдесят четвертой сессии в 1999 году, про-

изошло дальнейшее укрепление Договора об Ан-

тарктике. 17 мая 2001 года к Договору присоедини-

лась Эстония; она стала его сорок пятым участни-

ком. Важной вехой в последние три года стала от-

мечавшаяся 4 октября 2001 года десятая годовщина
подписания Мадридского протокола об охране ок-

ружающей среды к Договору об Антарктике. 25 мая
2001 года к Протоколу присоединилась Украина.
Сейчас насчитывается 29 участников Протокола,
среди которых все консультативные стороны и две
страны, не являющиеся таковыми: Греция и Украи-

на.

Основная цель Протокола, который вступил в
силу 14 января 1998 года, состоит в обеспечении
всеобъемлющей защиты окружающей среды Ан-

тарктики и зависимых от нее и связанных с ней
экосистем. Для этого Протокол определяет Антарк-

тиду как природный заповедник, предназначенный
для мирной и научной деятельности. Он запрещает
любую деятельность, связанную с минеральными
ресурсами, кроме научных исследований, и уста-

навливает экологические принципы и меры плани-

рования и ведения человеческой деятельности в
Антарктике. Протокол включает в себя пять прило-

жений, касающихся оценки воздействия на окру-

жающую среду, сохранения антарктической флоры
и фауны, удаления и ликвидации отходов, предот-

вращения загрязнения морской среды и охраны
районов и управления ими. Все эти приложения
составляют неотъемлемую часть Протокола. При-

ложения I–IV были приняты одновременно с Про-

токолом. Для вступления в силу приложения V, ко-

торое было принято позднее, требуется отдельное
одобрение его всеми консультативными сторонами.
За рассматриваемый трехлетний период оставшиеся
консультативные стороны предоставили уведомле-

ние относительно своего одобрения рекоменда-

ции XVI–10, где содержится текст приложения V к
Протоколу. Позднее, 24 мая 2002 года, приложе-

ние V вступило в силу. Государства-участники До-

говора об Антарктике также обсуждают возмож-

ность принятия одного или нескольких дополни-

тельных приложений к Протоколу, которые охваты-

вали бы тему ответственности за нанесение ущерба

окружающей среде. В соответствии со статьями 11

и 12 Протокола на двадцать втором Консультатив-

ном совещании по Договору об Антарктике, прохо-

дившем в 1998 году в Тромсё, Норвегия, был учре-

жден Комитет по охране окружающей среды, кото-

рый должен предоставлять консультации и разраба-

тывать рекомендации по осуществлению Протокола
для рассмотрения их на консультативных совеща-

ниях.

Со времени вступления Протокола в силу Ко-

митет собирался пять раз, ежегодно, в связи с пове-

дением консультативных совещаний. Он теперь
прочно закрепился как основной технический кон-

сультативный орган участников Договора об Ан-

тарктике. Программа работы Комитета весьма зна-

чительна, и за последние три года Комитет зани-

мался широким кругом вопросов, включая всеобъ-

емлющую оценку состояния окружающей среды в
контексте основных видов деятельности на конти-

ненте, процедуры определения антарктических ви-

дов, нуждающихся в особой защите, и способы ук-

репления систем защищаемых районов Антарктики.

Нынешняя работа Комитета связана с вопро-

сами, включающими в себя последствия для окру-

жающей среды проникновения в подледниковые
озера и проведение всеобъемлющего обзора раз-

личных приложений к Протоколу об охране окру-

жающей среды.

В качестве официально назначенных наблюда-

телей при консультативных совещаниях по Догово-

ру об Антарктике Научный комитет по антарктиче-

ским исследованиям (СКАР) и Совет руководите-

лей национальных антарктических программ
(КОМНАП) являются важными элементами систе-

мы Договора об Антарктике. СКАР координирует
научные исследования, осуществляемые в рамках
национальных антарктических программ, опреде-

ляет приоритеты международного сотрудничества и
консультирует систему Договора по научным аспек-

там вопросов защиты окружающей среды.

КОМНАП оказывает системе Договора кон-

сультативные услуги по оперативным вопросам,
касающимся ведения научных исследований и за-

щиты окружающей среды, а также координирует
материально-техническую поддержку многонацио-

нальной научно-исследовательской деятельности.
КОМНАП также разрабатывает руководящие прин-

ципы защиты окружающей среды от оперативной
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деятельности и принципы повышения безопасности
наземных, воздушных и осуществляемых с судов
операций и поощряет внедрение передовой практи-

ки в национальные программы. КОМНАП и СКАР
зачастую сотрудничают по этим и другим вопросам.

Одним из ключевых элементов системы Дого-

вора об Антарктике является Конвенция о сохране-

нии морских живых ресурсов Антарктики. После
пятьдесят четвертой сессии Генеральной Ассамблеи
в жизни Конвенции произошли два знаковых собы-

тия: двадцатилетие ее принятия 20 мая 1980 года и
двадцатилетие вступления ее в силу 7 апреля
1982 года. За последние три года к Конвенции при-

соединились Намибия и Вануату, в связи с чем чис-

ло ее государств-участников увеличилось до 31.
5 февраля 2001 года Намибия также стала членом
Комиссии по сохранению морских живых ресурсов
Антарктики, в результате чего число ее членов вы-

росло до 24. В настоящее время в Хобарте, Тасма-

ния, проходит 21-е совещание Комиссии; его работа
продлится с 21 октября по 1 ноября.

Деятельность Комиссии охватывает широкий
круг вопросов. За последние три года наиболее
важные из них включали в себя постоянные попыт-

ки по пресечению незаконного, нерегулируемого и
несообщаемого рыболовства в районе действия
Конвенции; внедрение системы документального
оформления улова клыкача; разработка комплекс-

ной структуры ведения рыбного промысла; оценка
биомассы криля в атлантическом секторе района,
охватываемого Конвенцией; принятие дополни-

тельных мер по сокращению числа случаев гибели
морских птиц во время ярусного лова; и отслежи-

вание морского мусора и его воздействия на живот-

ный мир Антарктики.

Работа в ходе нынешней сессии была сосредо-

точена на укреплении мер по борьбе с незаконным,
нерегулируемым и несообщаемым рыболовством, в
частности на ужесточении контроля за государст-

вами флага и расширении участия в системе доку-

ментального оформления улова. В настоящее время
эту схему используют четыре страны, не являю-

щиеся участниками Конвенции.

Успех и продолжающееся развитие системы
Договора об Антарктике объясняются главным об-

разом работой, проводимой на ежегодных консуль-

тативных совещаниях по Договору об Антарктике.
После пятьдесят четвертой сессии Генеральной Ас-

самблеи состоялось три таких совещания: в Гааге с
11 по 15 сентября 2000 года, в Санкт-Петербурге с 9
по 20 июля 2001 года и в Варшаве с 10 по
20 сентября 2002 года. На каждом из этих трех со-

вещаний предпринимались дальнейшие шаги по
укреплению регламентирующей базы для Антарк-

тики, что способствовало защите окружающей сре-

ды Антарктики.

На Специальном консультативном совещании
по Договору об Антарктике, проходившем в
2000 году в Гааге, представители по совету Комите-

та по охране окружающей среды (КООС) приняли
пересмотренные планы управления и продлили
сроки действия имеющихся планов управления в
отношении многих районов, пользующихся особой
защитой, и мест, представляющих особый научный
интерес. Был также принят подробный свод Руко-

водящих принципов по осуществлению схемы в
отношении охраняемых районов, описанной в ста-

тье 3 приложения V к Протоколу об охране окру-

жающей среды. Эти руководящие принципы пред-

ставляют собой набор инструментов, позволяющих
более системно проводить оценку, отбор, определе-

ние и предложение районов, которые могут нуж-

даться в большей защите в соответствии с прило-

жением V к Протоколу.

Консультативное совещание по Договору об
Антарктике, проходившее в 2001 году в Санкт-
Петербурге, запомнится, в частности, принятым там
историческим решением об учреждении в городе
Буэнос-Айрес секретариата Договора об Антаркти-

ке. Были также приняты резолюции, настоятельно
призывающие всех участников Договора об Ан-

тарктике использовать принятую ККАМЛР систему
документального оформления улова клыкача и
предпринять такие юридические или администра-

тивные шаги, которые необходимы для сохранения
антарктических метеоритов для научных целей.

Что касается исторических памятников и мест,
то на Совещании участникам было рекомендовано
пересмотреть перечень таких мест и принять руко-

водящие принципы в отношении исторических
объектов, зарегистрированных до 1958 года. Участ-

ники Совещания также предприняли шаги по рас-

ширению обмена информацией и облегчению дос-

тупа к ней общественности в соответствии с Дого-

вором, рекомендовав сторонам направлять соответ-

ствующую информацию на центральный веб-сайт
обмена информацией, открытый Аргентиной,



4

A/C.1/57/PV.24

или снабдить этот сайт соответствующими ссылка-

ми на источники такой информации. Кроме того,
был инициирован процесс пересмотра статуса ре-

комендаций, мер, решений и резолюций, принятых
на всех предыдущих совещаниях, с целью выявле-

ния тех из них, которые были вытеснены новыми
или утратили свою актуальность в силу иных при-

чин.

На XXV совещании, проходившем недавно в
Варшаве, была продолжена работа по созданию
секретариата Договора об Антарктике. Были подго-

товлены проекты документов в отношении создания
такого секретариата. Эти тексты, которые все еще
рассматриваются, будут обсуждаться на XXVI со-

вещании, которое пройдет в июне 2003 года в Мад-

риде. Есть надежда, что там удастся достичь кон-

сенсуса по вопросу окончательной доработки этих
моделей создания Секретариата.

На проходившем в Варшаве совещании было
также принято решение об эмблеме Договора об
Антарктике: использовавшийся до сих по на прак-

тике символ решено было превратить в официаль-

ную эмблему Договора, которая будет использо-

ваться на совещаниях и секретариатом Договора об
Антарктике, когда он будет создан. Были также
приняты пересмотренные руководящие принципы в
отношении перевода и распространения докумен-

тов. Они позволяют использовать современные
средства связи при подготовке совещаний. Были
также согласованы некоторые рекомендации, на-

правленные на упорядочение работы совещаний, а
именно по долгосрочному планированию повестки
дня и деятельности рабочих групп и по проведению
консультаций между принимающими текущее и
следующее совещания странами.

На совещании были также рассмотрены пути
уменьшения временнÏх разрывов между принятием
и вступлением в силу мер, принимаемых в соответ-

ствии со статьей IX Договора, за счет внедрения
механизма оперативного отслеживания вступления
в силу принимаемых мер. Обсуждение этой темы
продолжится на предстоящем совещании в Мадри-

де. По совету КООС участники XXV совещания
утвердили также меру в отношении планов управ-

ления 13 охраняемыми Договором об Антарктике
районами, а названия и нумерация особо охраняе-

мых районов Антарктики были изменены в соот-

ветствии с решением 1 (2002).

На протяжении всего рассматриваемого пе-

риода участники Договора об Антарктике продол-

жали трудиться над выработкой правил и процедур,
связанных с ответственностью за ущерб, причинен-

ный деятельностью в районе действия Договора об
Антарктике и подпадающий под действие Протоко-

ла об охране окружающей среды. Значительный
прогресс был достигнут в плане обеспечения кон-

сенсуса, и участники Договора будут продолжать
работу по составлению действенного приложения
об ответственности к Протоколу об охране окру-

жающей среды.

Другой областью продолжающейся работы
является разработка руководящих принципов судо-

ходства в зоне Договора об Антарктике. Рост ту-

ризма и тенденция к строительству более крупных
пассажирских судов требуют руководящих принци-

пов, призванных повысить безопасность и экологи-

ческие стандарты таких судов. Предусматривается,
что в свое время Международная морская органи-

зация примет руководящие принципы, касающиеся
судоходства в Антарктике, модифицировав уже рас-

сматриваемые этой организацией принципы судо-

ходства в Антарктике.

Система Договора об Антарктике — это по-

стоянно развивающийся механизм. Договор открыт
для присоединения к нему всех членов Организа-

ции Объединенных Наций и любого другого госу-

дарства, которое может быть приглашено для этого,
и участники будут и впредь особо поощрять все
государства, проявляющие активный интерес к Ан-

тарктике, присоединяться к Договору и к его Про-

токолу об охране окружающей среды.

Я рад сообщить, что приверженность участни-

ков Договора об Антарктике делу обеспечения эф-

фективности Договора в плане защиты антарктиче-

ской среды остается твердой. Участники также
полны решимости обеспечить, чтобы использова-

ние Антарктики ограничивалось мирными научны-

ми целями. В этом ключе Договор и его более но-

вый Протокол об охране окружающей среды дока-

зали свою необычайную эффективность в достиже-

нии заявленных целей.

Г-н Зайнуддин (Малайзия) (говорит по–анг-

лийски): С тех пор как Комитет собирался в послед-

ний раз для рассмотрения этого важного вопроса,
прошло три года. Моя делегация признательна Ге-

неральному секретарю за его важный доклад, со-



5

A/C.1/57/PV.24

держащийся в документе А/57/346. Мы отмечаем,
что по своей структуре этот доклад идентичен пре-

дыдущему. Доклад является информативным и пре-

доставляет новую полезную информацию о дея-

тельности, осуществляемой системой Договора об
Антарктике и рядом международных органов в це-

лях содействия защите и сохранению этого конти-

нента в качестве природной лаборатории.

Малайзия отдает должное консультативным
сторонам Договора об Антарктике за их сотрудни-

чество в деле обмена соответствующей информаци-

ей, к чему призывает резолюция 54/45 Генеральной
Ассамблеи. Мы надеемся, что эта позитивная тен-

денция будет и далее усиливаться.

Моя делегация отмечает, что нынешний док-

лад более краток по сравнению с тем, что представ-

лялся на пятьдесят четвертой сессии, ввиду дейст-

вующего требования относительно количества
страниц. Мы надеемся, что в будущем этого огра-

ничения не нужно будет придерживаться слишком
строго, учитывая то, что доклад представляется раз
в три года, и необходимость предоставления меж-

дународному сообществу адекватной информации
об Антарктике. Мы надеемся, что в будущем доклад
будет несколько расширен и будет включать в себя
более детальную информацию, предлагаемую вни-

манию всех членов Организации.

Мы хотим отметить Программу Организации
Объединенных Наций по окружающей среде в связи
с той ролью, которую она играет в этом процессе, и
в связи с ее вкладом в подготовку доклада. В каче-

стве специализированной программы Организации
Объединенных Наций, занимающейся вопросом
окружающей среды, она призвана играть важную и
незаменимую роль в обеспечении связи между сис-

темой Договора об Антарктике и всем международ-

ным сообществом.

Когда этот пункт был впервые представлен в
1984 году, на тридцать восьмой сессии Генеральной
Ассамблеи, немногие страны осознавали важность
Антарктики для благополучия планеты и человече-

ства. Но теперь дело обстоит по-другому. Много-

летние обсуждения вопроса об Антарктике в Орга-

низации Объединенных Наций существенно спо-

собствовали росту интереса международного сооб-

щества к белому континенту — последнему неизве-

данному месту на планете Земля и осознанию им
его значимости. Хотя участники обсуждений при-

знают достижения системы Договора об Антаркти-

ке, в ходе этих обсуждений также ставится под во-

прос адекватность того, что по сути является ис-

ключительным механизмом в плане учета тревог и
интересов международного сообщества.

Нас радует, что в результате этого конструк-

тивного взаимодействия повысились транспарент-

ность и подотчетность деятельности в Антаркти-

ке консультативных сторон Договора, о чем свиде-

тельствуют периодические доклады, представляе-

мые Генеральной Ассамблее. Малайзия по-преж-
нему считает, что Организация Объединенных На-

ций как представительный глобальный орган с се-

тью специализированных учреждений, таких, как
ЮНЕП, Продовольственная и сельскохозяйственная
организация Объединенных Наций (ФАО), Между-

народная морская организация и ВМО, а также
Всемирная туристская организация, это наиболее
подходящий орган для контроля за разнообразной
научной и ненаучной деятельностью в Антарктике,
управления ею и ее регламентации. Мы, однако,
отмечаем значительное расширение сотрудничества
между Научным комитетом по антарктическим ис-

следованиям, Комиссией по сохранению морских
живых ресурсов Антарктики и некоторыми специа-

лизированными учреждениями Организации Объе-

диненных Наций. Это сотрудничество следует и
далее укреплять и активизировать в жизненно важ-

ных интересах защиты окружающей среды Антарк-

тики.

Вступление в силу 14 января 1998 года Мад-

ридского протокола об охране окружающей среды к
Договору об Антарктике стало важной вехой в уси-

лиях по сохранению и защите нетронутой среды
самого южного континента как «всемирной терри-

тории». В соответствии с Протоколом Антарктика
признана природным заповедником, предназначен-

ным для мирной и научной деятельности. Протокол
запрещает всякую деятельность, связанную с мине-

ральными ресурсами, помимо научных исследова-

ний, и устанавливает принципы и меры планирова-

ния и проведения человеком любых мероприятий в
районе действия Договора об Антарктике. Малай-

зия приветствует, в частности, закрепляемый Про-

токолом 50-летний мораторий на ведение геологи-

ческой разведки и добычи в Антарктике и выражает
надежду на то, что он станет первым важным шагом
в направлении постоянного запрета на разработку
ископаемых на этом континенте.
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Хотя Мадридский протокол — это самый пол-

ный экологический документ, регулирующий лю-

бую человеческую деятельность в Антарктике, его
соблюдение основывается исключительно на при-

верженности сторон. Малайзия настоятельно при-

зывает участников Протокола продолжать пред-

ставлять сообщения о том, как Протокол выполня-

ется на национальном уровне. Мы отметили, что
лишь 22 страны-участницы представили ежегодные
доклады на двух последних консультативных сове-

щаниях. Не ясно, сколько государств-участников
представили свои доклады на недавнем двадцать
пятом консультативном совещании по Договору об
Антарктике, проходившем в Варшаве, так как док-

лад Генерального секретаря был выпущен до про-

ведения этого совещания. Возможно, Комитету уда-

стся получить свежую информацию по этому во-

просу.

Уже отмечалось, что на двадцать пятом кон-

сультативном совещании по Договору об Антаркти-

ке обсуждался вопрос о создании постоянного сек-

ретариата Договора об Антарктике и что был дос-

тигнут консенсус в отношении размещения секре-

тариата в Буэнос-Айресе. Мы надеемся, что созда-

ние такого секретариата, помимо прочего, еще
больше повысит транспарентность деятельности
консультативных сторон Договора об Антарктике.

Моя делегация также обеспокоена тем, что
консультативные стороны Договора об Антарктике
еще не добились полного решения вопроса об от-

ветственности за нанесение ущерба окружающей
среде. Такое решение имеет большое значение, ибо
оно поощряло бы выполнение обязательств и со-

действовало бы подотчетности государств — уча-

стников Договора об Антарктике. Без устранения
этого пробела Мадридский протокол будет воспри-

ниматься как неполный. Малайзия повторяет, что
установление жесткого режима явилось бы для все-

го мира четким сигналом о том, что в Антарктике
защита окружающей среды имеет первостепенное
значение.

С этим вопросом связан вопрос бурения. Мы с
большим интересом прислушиваемся к предложе-

нию некоторых государств-участников о бурильных
работах в крупнейшем пресноводном озере этого
континента — нетронутом и уникальном озере Вос-

ток, которому насчитывается 400 тысяч лет. Это
озеро, с его палеоклиматическими особенностями,
является природным музеем, который не следует

тревожить необдуманными действиями. Иначе
часть его обширного запаса потенциальной инфор-

мации может быть навсегда потеряна, либо эта ин-

формация может быть искажена. Мы считаем, что
бурение и смежная с этим деятельность в научных
целях должны надлежащим образом регулироваться
и что все аспекты любой деятельности должны
тщательно обдумываться. В этом плане мы привет-

ствуем решение Российской Федерации представить
на следующем заседании Комитета по охране окру-

жающей среды комплексную экологическую оцен-

ку.

Также отмечалось, что в последние годы в Ан-

тарктике отмечается рост индустрии туризма. В
целом статистические данные, содержащиеся в
докладе Генерального секретаря, свидетельствуют о
росте тенденции посещения Антарктики туристами
в период с начала 90-х годов прошлого века по на-

чало этого столетия: число прибывающих на судах
туристов выросло примерно на 82 процента. Наи-

больший показатель был зафиксирован в сезон
1999–2000 годов — 14 402 человека. Присутствие в
Антарктике столь большого числа людей и судов,
несомненно, будет создавать новые проблемы для
ее окружающей среды. Срочно необходимы согла-

сованные усилия по ослаблению воздействия этого
явления на экосистему, флору и фауну Антарктики.

Не менее важно решить проблему нерегули-

руемого и незаконного лова в южных морях, в част-

ности крила и патагонского клыкача.

Моя делегация продолжает консультации с
делегацией Польши, представляющей КСДА, по
этому пункту повестки дня в целях достижения
консенсуса в отношении текста Председателя по
проекту резолюции, который позднее будет пред-

ставлен Вами и по которому нашему Комитету
предстоит принять решение. Поскольку новый про-

ект резолюции по данному вопросу является по су-

ти лишь обновленным вариантом резолюции, при-

нятой в 1999 году, мы, вероятно, сможем очень бы-

стро представить его для принятия по нему соот-

ветствующего решения.

В заключение моя делегация хотела бы выра-

зить от имени Малайзии глубокую признательность
Польше и КСДА за любезно направленное нам при-

глашение присутствовать в качестве наблюдателя на
совещании, которое состоялось недавно в Варшаве.
Это еще одно подтверждение возросшей открыто-
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сти консультативных сторон, которую мы приветст-

вуем и которая служит добрым предзнаменованием
в плане будущего сотрудничества между ними и
странами, не являющимися участниками КСДА.

Моя делегация отмечает продолжающееся со-

трудничество между странами КСДА и остальным
международным сообществом в плане обмена ин-

формацией, касающейся деятельности по Договору
об Антарктике. Несмотря на недостатки системы
КСДА, которые, как мы надеемся, со временем уда-

стся преодолеть, мы рады тому, что механизм диа-

лога и сотрудничества, который создан странами,
как участвующими, так и не участвующими в
КСДА, в рамках Организации Объединенных На-

ций, работает нормально и приносит ощутимые ре-

зультаты.

Моя делегация надеется, что итоговые обсуж-

дения по вопросу об Антарктике в этом Комитете
будут и далее служить тем форумом, в котором все
участники этой системы и те, кто находится вне ее,
смогут вести значимый диалог и обмениваться ин-

формацией об Антарктике. Этот процесс следует и
далее укреплять, с тем чтобы он наилучшим обра-

зом отвечал интересам человечества. Мы надеемся
на более тесное и более конструктивное сотрудни-

чество в предстоящие годы. Мы также призываем
страны КСДА продолжать выполнять свои обяза-

тельства по Договору об Антарктике и соответст-

вующие резолюции Организации Объединенных
Наций в соответствии с целями и принципами Ус-

тава.

Г-н Ахмад (Бангладеш) (говорит по–англий-

ски): Позвольте мне прежде всего выразить Вам,
г-н Председатель, искреннюю признательность от
имени моей делегации за Ваше мудрое и эффектив-

ное руководство работой Комитета на протяжении
последних недель. Мы приближаемся к успешному
завершению нашей работы, которая протекает под
Вашим руководством. Поэтому моя делегация хоте-

ла бы поздравить Вас и других членов президиума,
а также наших коллег из других делегаций с ус-

пешно проделанной работой.

Позвольте мне также поблагодарить Генераль-

ного секретаря за его очень полный и вместе с тем
сжатый доклад по вопросу об Антарктике, содер-

жащийся в документе А/57/346. Этот доклад явля-

ется, с одной стороны, весьма информативным, а с
другой — вызывает большой интерес у читателя и

желание получить больше информации по очень
важному вопросу об Антарктике.

Бангладеш как развивающаяся страна, ре-

шающая мириады проблем, связанных с развитием
и ликвидацией нищеты, и географически удаленная
от Антарктики, не может напрямую участвовать в
огромной научной работе, которая ведется в Ан-

тарктике в последние десятилетия. Однако это не
мешает нам проявлять живой интерес к этим вопро-

сам. Наоборот, мы считаем, что наше будущее тесно
связано с результатами разнообразных научно-
исследовательских проектов, осуществляемых раз-

личными группами и странами в Антарктике. По-

этому мы стараемся как можно пристальнее следить
за тем, что происходит в этой области.

Поэтому мы должны отдать должное системе
Договора об Антарктике и другим международным
органам, включая Научный комитет по антарктиче-

ским исследованиям, Международную гидрографи-

ческую организацию, Программу Организации
Объединенных Наций по окружающей среде и Все-

мирную метеорологическую организацию, за их
прекрасную работу в этих областях. Их деятель-

ность по поиску новых данных о климатических
изменениях, глобальном потеплении, истощении
озонового слоя, науках о Земле, науках о жизни, в
том числе о человеке и его биологическом разви-

тии, и так далее поистине бесценна.

Прекрасную работу в этих областях проводят
также отдельные страны и ученые. Мы в большом
долгу перед всеми учеными, технологами и други-

ми специалистами, занимающимися этой деятель-

ностью, которые работают в экстремальных усло-

виях, рискуя жизнью, и приносят большие жертвы
во имя науки и человечества.

Из доклада Генерального секретаря мы видим,
что в последнее время в этих областях достигнуты
большие успехи в деле поиска и распространения
информации. В докладе отмечается, что в результа-

те совместных усилий стран и организаций достиг-

нуто значительное сокращение выбросов хлорфто-

руглеродов и других веществ, приводящих к исто-

щению озонового слоя. Однако в докладе также от-

мечается, что появляющаяся весной над Антаркти-

кой «озоновая дыра» в сентябре 2000 года достигла
рекордных размеров — почти 30 млн. кв. км. Хотя я
и не в полной мере осознаю последствия проблемы,
содержащейся в этой информации, тем не менее как
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неспециалист я понимаю, что это очень серьезная и
тревожная тенденция, оказывающая опасное воз-

действие на здоровье людей и на окружающую сре-

ду в целом. С одной стороны, мы очень рады хоро-

шим новостям, поступающим от людей, работаю-

щих в этой области; с другой стороны, мы обеспо-

коены многочисленными тревожными сообщения-

ми, которые ежедневно поступают от них.

Моя делегация призывает заинтересованные
организации, страны и заинтересованных отдель-

ных лиц продолжать свою ценную работу. Мы при-

зываем все заинтересованные стороны продолжать
укреплять механизмы, обеспечивающие равномер-

ное распределение между всеми странами и наро-

дами благ, связанных с этой деятельностью. Мы
предлагаем прилагать усилия к обеспечению более
совершенного распространения самой последней
информации, собранной в ходе продолжающейся
деятельности в Антарктике и вокруг нее, в различ-

ных районах мира благодаря регулярному проведе-

нию семинаров и практикумов в разных местах, в
которых участвовали бы ученые, исследователи и
государственные деятели различных стран, с осо-

бым упором на участие развивающихся стран.

Цитируя доклад Генерального секретаря, все
мы понимаем, что

«Главная цель Договора об Антарктике
состоит в обеспечении в интересах всего че-

ловечества того, чтобы Антарктика и впредь
всегда использовалась исключительно в мир-

ных целях и не стала ареной и предметом ме-

ждународных разногласий. В этих целях в До-

говоре предусматривается свобода научных
исследований и поощряется международное
сотрудничество в данной области. В нем также
запрещаются любые ядерные взрывы в Ан-

тарктике и захоронение в этом районе радио-

активных материалов». (А/57/346, пункт 4)

Согласно Протоколу об охране окружающей среды,
Антарктика — это природный заповедник, предна-

значенный для мирной и научной деятельности, где
запрещается любая деятельность, связанная с мине-

ральными ресурсами, помимо научных исследова-

ний.

В заключение я хотел бы обратиться ко всем
сторонам, которых это касается, с призывом руко-

водствоваться духом и буквой этих заявлений в ре-

шении всех вопросов, касающихся Антарктики.

Председатель (говорит по-английски): Преж-

де чем закрыть заседание, я хотел бы напомнить
делегациям о том, что срок представления проектов
резолюций в рамках рассмотрения пункта повестки
дня, озаглавленного «Вопрос об Антарктике», исте-

кает в 18 ч. 00 м сегодня, во вторник, 30 октября.

Заседание закрывается в 11 ч. 35 м.


